

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, miércoles 3 de setiembre de 1902

Número 266



LACERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes..... ₡ 1,00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 meses..... 3,00
Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, miércoles 3 de setiembre de 1902

Hemos degenerado

No es el adelanto material la base de la felicidad de los pueblos; como no es la vestidura preciosa la que labra la dicha de los hombres. Roma y Babilonia alcanzaron en los pasados tiempos un grado de civilización material espléndido, y sin embargo, la primera no pudo resistir al empuje de los godos de Alarico, y la segunda, tuvo que rendirse ante las bárbaras huestes de Ciro. En cambio, en la edad contemporánea, el Transvaal, pequeño en fuerzas materiales, se enfrentó á las legiones inglesas, poseedoras de todos los elementos de la guerra. Es el adelanto moral el que obra semejantes prodigios, el verdadero adelanto, base de la felicidad de los pueblos.

Costa Rica ha progresado en el sentido material, dejando rezagada en el camino su primitiva sencillez. Quien haya leído los primitivos cuadros de costumbres de don Manuel de Jesús Jiménez; quien haya ojeado los documentos del pasado siglo y visto desfilar ante su vista los miembros de la familia costarricense, encabezados por las figuras venerandas de don Francisco Oreamuno, don Juan Mora Fernández y del Dr. Castro, se sentirá sin duda gratamente impresionado; pero al dirigir la mirada á nuestros hombres de hoy, estableciendo un parangón, esa impresión grata se borra, quedando em cambio una dolorosa

¡Volviéramos nosotros á la edad de oro de nuestra República, á los tiempos de Ramírez y Félix Oreamuno! volviéramos á esa época, casi ideal por lo her-

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM..... ₡ 0-20 libra
MAIZ..... 0-10 "
ARROZ..... 0-15 "

Gofio:

DE TRIGO..... ₡ 0-20 libra
" CEBADA..... 0-20 "
" MAIZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS
POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc.
Giros entre El Salvador y Costa Rica

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta..... ₡ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, por Campano 1 tomo pasta..... " 4'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta..... " 15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta..... " 4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seijas, 1 tomo pasta..... " 3'50
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados..... " 16'00
Tratado práctico de Arquitectura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta " 6'50

Libros de cuentos.—Gutas políglotas.—Lápices, borradores, etc.

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. **Hace crecer el cabello, destruye la caspa,** doquiera se emplea

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

CASA MUY BARATA

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos sucesores.

mosa, en la que todo el Congreso de la República ganaba \$ 400 al año; época en la cual la libertad de Imprenta no podía ser restringida ni aún en caso de guerra. . . . Entonces la pequeña sociedad costarricense era unida; no existían esas intrigas por un puesto público, y hasta se dió por dos veces el caso de tener que traer, casi de las orejas, al Designado, á la Presidencia, por cuanto él no quería "sufrir esa carga." Esa carga era nada menos que la Presidencia. En nuestros tiempos, si un Designado está en la China, regresa inmediatamente de ser llamado á ocupar el Solio.

He ahí, pues, por qué hemos degenerado. Son los malos ciudadanos de hoy hijos de los fundadores de la República? ¿No es triste comparar la vida pública y privada de nuestros progenitores, vida alejada de la intriga, con nuestro modo de ser político?

Para volver á esa edad de oro de nuestras instituciones, es necesario un sacudimiento de volcán que transforme por completo la paz política de hoy, removiendo el terreno y sepultando las capas viciadas y sin jugo, capas arcillosas (de barro de olla, como los cimientos de las Casas de Corrección), reemplazándolas por otras vírgenes y fecundas, que nos otros surcaremos con el arado de la verdad, derramando al paso las semillas del patriotismo y de la justicia. Debemos arrojar al fuego todo este edificio de maldades para que se funda, y corra por canales bien contruidos el metal fundido en hirvientes oleadas á los moldes de la República verdadera. De esa suerte, habremos hecho del obstáculo un apoyo. De lo contrario, tarde ó temprano se romperá el resorte del progreso, y sus pedazos, esparcidos sobre el terreno, permanecerán en ese estado, hasta el remoto caso de que descienda del cielo un Mesías, un herrero sublime, que una esos pedazos, calentándolos hasta el rojo, blanco y azul, colores de la bandera de la Patria, en la fragua chisporroteante de una revolución salvadora.

PASCUAL.

COLABORACION

A Manolín,

EL PROTEO DE "EL DERECHO"

Ha empezado en *La Prensa Libre* el macarrónico y poniental profesor chilenoide consabido á derramar sobre mi humilde humanidad el tarro de sus odios con motivo del libro "Revista de Costa Rica en el siglo XIX," — á su tiempo trataré de las impertinencias y osadías de tan ignorante crítico,—y Ud., mi querido Manolín, lo toma á lo serio y dice que le "placé oír esas voces ilustradas [con grabados de Baixench] pronunciarse en favor ó en contra de una obra que tantas polémicas ha suscitado"; y añade Ud. que en esa pseudocrítica mesénica de las márgenes de un libro [como si fuera río ó cosa así] y de las letras ornamentales y otros excesos del asendereado libro "lo primero que se nota es el desborde del odio tre-

mendo [lo que es á mí no me hace temblar] que abriga [el infeliz] contra don Juan Ferraz", y luego, para que la cosa salga completa, adiciona Ud. que á ese *baturro de la literatura* "quitándole el odio y la soberbia que agovian fatalmente su talento prodigioso. . . . ¡qué gran personalidad resultaría para honor y gloria de Costa Rica!"

Pues ya lo creo, no sólo para Costa Rica, *si que* para todo el mundo, como dice Valbuena, sería una honra y una gloria ese joven sin su odio y su soberbia.

Yo lo he admirado, lo he puesto por las nubes, en las dos únicas ocasiones en que á él me he dirigido por la prensa, y créame Ud., Manolín, que esta vez me dan ganas de dirigirme en forma á las potencias extranjeras para que le eleven un monumento que lleve por única inscripción ésta: "A Roberto el Grande, la Humanidad" entusiasmada."

Gracias, atildado y sarcástico Manolín, por la notita del odio y de la soberbia, y espérese Ud. en esa *esquina* hasta que llegue mi defensa, que será en cuanto acabe el Monstruo de los Ingenios de solazarse en las márgenes del Leteo.

Su admirador de veras

JUAN F. FERRAZ

REVISTA DE LA PRENSA

DIA 2 DE SETIEMBRE

LA GACETA:

Apenada sin duda la empéternida solterona por nuestras constantes burlas, resolvió hoy exhibir una de sus más preciadas novedades. Y por cierto que la cosa es nueva y bien merece un corto y saleroso comentario. Fabricó la jamona, como quien nada dice, y en un dos por tres, una plaza de Directora de la Casa de Reclusión de mujeres de esta ciudad, con veinte columnas de sueldo. Vaya, á esta señora se le ocurren cosas que á nadie se le ocurren!—Nombrar una Directora de la Casa de Reclusión, cuando tal casa no existe, sino un casuchón viejo medio derruido, en el cual meten á las infelices que caen en desgracia con la Justicia—esa sacratísima vestal.—Qué dirección ni que nada puede ejercerse allí? No sea Ud. bromista, comadre. Pero no, no tiene Ud. la culpa sino esos Ministros que la tienen delirando, y por cierto que sin provecho alguno, porque ninguno de ellos, seguros estamos de eso, llegará á casarse con Ud.

Y ahora que hablamos de eso ¿sabe? hoy amanecemos casamenteros. Sí, señora, como suena. Y por eso hemos resuelto casar á todos los periódicos del país, aunque digan que estamos haciéndole la competencia á ciertas señoras de aquí que viven de ese oficio. Las bodas escasean y el tiempo es frío. No conviene que las hembras estén solas para toda la vida. A Ud., señora, le tenemos un buen partido. *¡Requetebueno!* Figúrese Ud. que *El Día* es pobre, muy pobre, nero muy sencillote y muy buenazo y muy afectuoso, sobre todo, que es lo que Ud. más ha menester. Cácese Ud., pues con él: que aunque el chico no tenga un cinco, Ud. tiene muchos y á falta de pan buenas son tortas. ¿Qué tal? Creemos que debe Ud. aceptar sin dilación. Recuerde siempre aquello de que "el hombre es un violín cuyo sonido grato ó ingrato, depende de la mujer que lo lleve á tocar." Y qué bien tocaría Ud., graciosa setentona, en el violín de *El Día!*

LA REPUBLICA

¡Ah! aquí está otra que necesita marido, y un marido robusto y alegrote, capaz de armarle cada parranda "que haga temblar el ministerio,"—como es de buen tono decir ahora. Porque la pobre desfallece y se lamenta de que los otros colegas apenas si se ocupan en gacetillas de los graves asuntos que se trae entre manos. ¡Ah! señora hermosa, la soltería es horrible, muy

horrible, tanto como *La Crisis y el Talón de Oro* que tamaño poco le han dado y todavía le dan en qué pensar. Con que el Congreso se metió en lo que no debía meterse y legisló de una manera lastimosa en eso del cierre de los establecimientos, sin importarle un comino la oposición de Ud? Pues ya lo ve, si Ud. tuviera marido, otro gallo le cantara, nadie la miraría como á un trasto! Esos *legisladores socialistas*—como los llamó el otro—son gente descortés y bruta. ¡Al fin socialistas! Lo dicho, cácese Ud. Ahí está *El Irazú*, muchacho arrogante y formido. Justo sería que Ud. emparejara con él, sobre todo ahora que los celos entre Ud. y *La Gaceta* desaparecieron para siempre!

¡Oh, qué linda pareja harían Uds!

LA PRENSA LIBRE

¿Qué ora es? pregunta desde la cama esta dulce amiga, cuando llega la criada con el chocolate y la tortilla rellena. ¿Qué hora es? Y la criada, tuna y repostera como todas las criadas de aquí, le dice en tono desabrido: "Ya es tarde señora, parece mentira que no sienta Ud. todo ese caloraje del sol de medio día." Al oír estas palabras, salta del lecho la buena moza, coge una á una sus valiosas prendas de ropa, finas y elegantes, de las que se hacen á maravillas en el país *man* que lo dudo el *Ministro*—y comienza á vestirse con esa adorable negligencia de las muchachas bonitas que están convencidas de que lo son. Terminado el acto, sale al balcón exclamando: ¿Para qué hacen esas muchachas? Ismenia, Margarita, Magdalena. . . . que no vienen? En cuanto se trata de organizar un baile, aquí están todas puntualmente, pero no se les habla de organizar alguna asociación para fines más generosos y más prácticos, porque no parece ninguna! Qué niñas tan superficiales; y no quieren que los hombres nos crean inferiores y nos traten como á país conquistado. Esos hombres que, para amo,—ira de Dios,—ninguno es bueno; ya lo he dicho en días nublados sin q' me asustara la borrasca." Y al terminar este discurso, tira con fuerza la hoja de vidrio, del balcón y se va murmurando: Quitá allá, bellacas, poco he de poder ó he de enseñaros á ser mujeres. ¡Pronto lo veréis!

He aquí una solterona que no debe casarse. Respetemos su destino!

LA NUEVA PRENSA

También debe tomar estado. Por ahí se la ve enamorada hasta los sesos del periodismo semi-oficial, bien entendido, y hablar de sus grandes ventajas y de su gran razón de ser. Nada, colega, usted busca marido, no lo niegue, por Dios, usted busca marido. Pues cómo podría explicarse de otro modo ese afán suyo por sostener semejante despropósito? Usted bien sabe que el Gobierno tiene su órgano "*La Gaceta*" y que en ella él no sólo podría si que también debería, defender con argumentaciones razonables sus actos que sean atacados. Entonces ¿para qué paga el erario un Redactor de *La Gaceta*? Subvencionar periódicos, es injusticia y deshonor tremendos para todo gobernante. Es la Ley de Imprenta más eficaz para matar, por la competencia bien organizada, el periodismo ópositor. Y usted aboga por eso? Vaya, muchacha, cácese usted aunque sea con *El Noticiero*, pero en seguida, que la cosa urge demasiado.

También se lamenta usted de que la prensa de aquí no forma un verdadero poder que haga y deshaga y torne y vuelva á tornar. Pero, señora histérica, y esa Ley de Imprenta que usted misma tanto aplaudió? Cree usted que esa ley no anula la buena voluntad del periodismo honrado para atacar con seriedad y fortaleza los atentados del Poder? Nos contestará usted de seguro que esa ley no coarta la libertad de imprenta y entonces, dejando el tono serio le contestamos á usted: es cierto, es cierto: acaso le ha pasado algo á Mr. Asch por esas gacetillas político-sociales con que diariamente anuncia sus mercancías, ó á Néstor Daeciez por sus elegantes crónicas teatrales?

Y á la pregunta que usted nos hace de que á quién se hará responsable de los perjuicios que sufran los niños que ahora se han quedado sin escuela, le contestamos:

Pues á quién había de hacerse, hombre, ó mejor dicho, mujer, sino al *sabio gobierno de la transacción*, y en segundo término á ustedes los pseudo-civilistas?

EL NOTICIERO:

Dele que dele á su información municipal y detallada. Pasma en realidad la actividad de ese muchacho vigoroso. Y á fe q' su labor es bien interesante y merece nuestras simpatías. Lo único que nos choca es esa arrogancia presuntuosa con que declara que el periodismo sólo á eso está obligado. ¡Qué ha de estar! Bien que haya periódicos de pura información, esto es, de puro negocio, pero á la par de estos debe correr el periodismo doctrinario para que ambas faenas se completen.

EL IRAZÚ

No da hasta la hora señal alguna de irritabilidad. Se ha vuelto pacífico el volcán. Bien hecho, amigo, está usted en lo justo. Ya aquí no pegan las bravatas ni los aspavientos, porque todos estamos curados de . . . temblores. Siga usted así y verá que en torno á su cabeza empinada, no perderá esa fea humareda que envuelve á otros volcanes.

EL DIA

A pesar de que este colega parece no tener ni un cinco, como ya lo dejamos dicho, habla de *Talón de plata*, como de cosa propia que se tiene bien sabida. Bien, hombre, bien, peor sería no hablar de nada! El Himno de *La Liga de Obreros* que publica *El Día*, es muy bonito. Ahora falta que la música corresponda á la letra. No se atrevera usted, señor Director? A ver, hombre de Dios, temple bien ese violín y já la obra!

LA REVISTA

No vino hoy tampoco. Parece que olió la *indina* la que le esperaba. Nada menos que un novio de esos de ahora, de los que se casan en seguida. . . . tras del templo!

MANOLÍN

CORRESPONDENCIA

Cartas de Cartago

(CHINOS, PERROS, CERDOS Y OTROS MERENDENGUES)

SEÑOR DIRECTOR:

Para calamidades, esta desventurada Cartago, tan afligida siempre y tan entristecida con la pérdida de sus blasones de aristócrata, pues ya no es la "muy noble y muy leal civdat" sino el refugio de prójimos nada limpios, como los nominados en el subtítulo de esta carta, los cuales aquí gozan de garantías ilimitadas y viven con la mayor holgura, riendo á mandíbula batiente de lo que en otras partes llaman policía de higiene y por la cual valdría la pena de cambiar unos cuantos señoritos que lucen galones y no sirven para maldita la cosa.

Atiéndame usted señor Director; aburrido de estarme encerrado en mi casa, es decir, en la del señor que me la alquila, cavilando profundamente y dándole vueltas al problema económico, cuya solución me tiene medio loco y del cual hablamos muchos, incluyendo algunos diputados, sin que entendamos de la misa la media, se me ocurre salir á tomar aire puro, á buscar una agradable distracción, á ver lo que hay de nuevo, etc., etc. y . . . asómbrese Ud. señor Director, no bien he abierto la puerta para salir, cuando, como si tal esperara, una horda famélica y endemoniada de perros que de puro flacos entrecruzan las patas, se me deja venir encima y sin respetarme á mí ni á mi cocinera, se avalanza por la puerta y se dirige á

la cocina, en donde uno se tira sobre el moletero y se hace por el cinco de hígado que nos iba á servir de almuerzo, otro agarra la media tapa de dulce que nos quedaba para el resto de la semana y un tercero, á más no haber, se contenta con uno de mis únicos zapatos de medio ver, que estaba debajo de mi tijereta, dejándome el compañero.

Con el auxilio de Chepa, armada con el palo de la escoba—pues solo el palo nos queda—y que viene vuelta un basilisco echando cada palabrota que ¡Ave María Purísima! me estremezo al recordarlas, logro echar fuera aquella terrible perrada y una vez en la calle, seguro de que la puerta queda bien atrancada, me doy á pensar en que aquí, en Cartago, hay más perros y perras que ciudadanos y ciudadanas y que eso debe de haber influido en la mala situación económica y que si ya no hay con qué comamos nosotros, menos habrá para los canes que hoy, como foragidos se precipitan por las calles y se lanzan por la primera puerta á medio abrir.

¡Ah, señor, por eso es que aquí vivimos á puerta cerrada, so pena de que en una de tantas un perro salga con uno de nosotros en el hocico! Y mientras tanto los de la policía... con su kepis de medio lado taconeando como caballeros medioevales y haciéndole el amor á alguna morena, pues las tenemos aquí y muy lindas.

Por supuesto, que á la policía no se le ha ocurrido que se puedan destruir los perros!

Sigo mi paseo recreativo, en busca de aire puro y ¡jaz! que casi me dan náuseas; he pasado por el frente de un hotel de chinos del cual salen unos olores que no son de rosas; con el estómago revuelto y un revolución escandalosa en las tripas, hecho á correr huyendo del tal hotel, en busca de aire puro y grito: "¡señora policía, señora policía, ahí huele muy mal, señora policía...!" y al volver la esquina casi me doy de narices con un señorón de andar arrogante; gasta kepis y botones plateados: yo he visto su retrato en alguna parte. ¡Ah, sí, fué en una correspondencia de Tres Ríos publicada en un periódico. Debe ser el célebre ex Jefe Político que salió de allá á pito y caja y como nosotros somos tan torcidos, le pareció éste buen refugio. Me quedo mirándolo y pienso que al pasar por el bendito hotel, se irá de bruces como casi me ocurre á mí, pero el señorón sigue muy serio, es de estómago avesado á estos olores; sólo noto que como iba algo distraído, estuvo á punto de dar en tierra con él un perro que iba desbocado tras un zopilote que llevaba algo en el pico.

Dejo al celeberrimo *fefe* y prosigo mi interrumpida marcha de recreo y distracción y á poco, Dios mío, que veo! en una asquerosa pocilga se revuelcan perezosamente unos cuantos marranos, y á poco andar otra colonia y otra y otra.....

¡Señora policía, señora policía, mire usted eso, venga, mire, huelga; podrá ser eso decente, que en plena ciudad los *chanchos* gocen de tales prerrogativas?

La última ley de nuestros sapientísimos economistas, que grava la manteca, autorizará esa vida así á los ma-

rranos? Qué dirán los extranjeros, qué vergüenza!

En busca de algo mejor sigo adelante y llego á la casa del correo; empiezo á leer una lista de cartas rezagadas: "Pedro Meneses (desconocido) Manuel Arriola (ausente) Mr. Kroks (no se encuentra) Carlos Caracoles [desconocido]. ¡Oh torpeza! Yo desconocido en Cartago! Yo, don Carlos Caracoles desconocido....

Reclamo la carta. Es de un amigo; tiene fecha quince de este mes y me dice que ya estoy colocado en San José, pero que sin falta debo presentarme el día siguiente, dieciséis, ante el Inspector General de Hacienda. Y hoy estamos á treinta! ¡Maldita sea mi suerte! Con que he de seguir cesante y sin un cinco en el bolsillo! Y todo porque aquí ni calles ni casas están numeradas ni un demonio. ¡Y esto es una ciudad! Quién lo dijera!

Ahora para bajarme el colerón podría irme á oír la música en el Parque, pero... aquellas piezas... y aquellos instrumentos... mejor será volverme, procurar darles la acera á los perros, no pasar por el hotel, no encontrarme ni con los marranos ni con el señor aquel, llegar á la casa del otro Sr. aquel q' mañana irá por el alquiler y no lo verá, encerrarme bien, atrancar la puerta y escribir una carta para Ud., señor Director.

Su affmo. s.,

CARLOS CARACOLES.

De Poás

Para que el público sepa algunas cosillas de por acá, principio avisando que el Agente de Policía de Sabanilla cometió con siete individuos más, todos armados, la falta de pasar á Sabana Redonda atemorizando á los vecinos, (pues basta que fueran armados) á recoger firmas para que se anexaran á Sabanilla. Ya que á nuestro Sr. Político no le importan esos atropellos por no interesarle, es bueno q' el señor Gobernador ataje el pismo, haciendo ver á sus subalternos que no abusen de la autoridad para pasar á otro cantón á sacar lo que desean, pues ese es un delito social. El domingo pasado, con ser día de San Joaquín, hubo en casa de don Joaquín Murillo una masamorra á la que invitó á sus amigos. La Filarmonía le obsequió una tocata en agradecimiento á sus buenos portes.

—De plácemes está el hogar de D. Cristobal Murillo pues ha sido aumentado con un nené, primero de su tercera esposa. Reciba mis parabienes.

—Es bueno que la autoridad se dé la vuelta por el Panteón, pues desde que David Méndez hizo los pretilos y la portada, no se ha vuelto á limpiar. Cuando Marcelino Argüello hizo la calle nueva, encontramos el Tigre en el Panteón; así es q' mucho cuidado.

—Las aguas aquí las denemos mejores que en ninguna parte, pero debido al abandono en que están las acequias en ninguna parte se beben más cochinas.

Señor Director, para mi próxima tengo un escobón que nos hacía falta.

ELENO.

San Pedro, agosto de 1902.

GACETILLAS

¡Qué lástima! por falta de un tenor la Compañía de aficionados que dirige el maestro Cuevas, no representará "Marina". El debut se ha postergado para el doce de Octubre

en el cual representarán "La Marcha de Cadiz," La Revoltosa y "El Duo de la Africana", en la primera sobre salen los jóvenes Ferráz, González, Pujol (Ramón) y Peralta quienes trabajan como verdaderos artistas.

Feliz éxito deseamos á los jóvenes principiantes y al maestro Cuevas.

Hemos recibido el Reglamento de los Archivos Nacionales, el cual tendremos cuidado de leer para ocuparnos de su contenido.

Gracias por el envío.

Nosotros también creemos que sólo los de arriba no se han de divertir, que nosotros los de abajo como hijos de Dios y por lo tanto deben de ponernos diversiones; logrando ésta oportunidad estamos de acuerdo con "La Nueva Prensa" para que el quince de este mes y en celebración de nuestra *Independencia*, se pongan bailes populares en los Mercados de la Soledad.

Sentimos de veras, que nuestro amigo y simpitizador de la causa Republicana, don Pedro López se encuentre enfermo de cuidado.

Dios quiera devolver la salud al buen amigo.

La Comisión Permanente, haciéndose sorda al clamor de la mayoría del alto comercio para que se cierren los establecimientos á las diez de la mañana, ayer en tercer debate acordó que deben cerrarse á las dos de la tarde, los domingos y días de fiesta religiosa reconocidos por el Gobierno Civil.

¡Hasta cuando será atendida la voz de las mayorías!

Cosas del tiempo!— Por el lado de la Soledad se iba á efectuar el matrimonio de un joven artesano con una buena señorita; el domingo en la noche se efectuaba el baile de costumbre para otro día ir á la Iglesia á recibir el sacramento matrimonial. Y cuál fué la sorpresa de la novia, padrinos, músicos y convidados al saber que el novio se había arrepentido y lo más curioso es que ni la cola se ha encontrado.

No hay caso, cosas de la crisis.

No olviden los remates todos los viernes y sábados de cada semana en la Ciudad de Londres de A. Asch frente al Mercado.

Ahí encontrarán todo lo que uno desea.

Celebramos que *El Noticiero* y *La Nueva Prensa* estén de acuerdo con nosotros en lo que dijimos los otros días referente á Golfo Dulce.

Ya lo hemos dicho: el proyecto hágalo quien lo hiciera, merecerá aplauso de nuestra parte.

El particular conocimiento de la persona que se interesa por Golfo Dulce, su laboriosidad y honradez sin otro objeto que el del adelanto, nos hace más simpático el proyecto.

Prenda Perdida.—Una persona perdió un alfiler de corbata en el espacio que queda entre el Colegio de Señoritas y la Redacción de este Diario. Se gratificará al que la presente.

OCTAVIO QUESADA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en el n° 116, Avenida 7ª, Este, casa de las señoritas Montealegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

JUAN JOSÉ ORFILA

Tiene el honor de ofrecer sus servicios al comercio como Tenedor de Libros, con buenas referencias.

Dirigirse á la Redacción de este Diario

"El Figaro"

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de "El Figaro" de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

CABLES

N. YORK, 1º.—Dicen de Port Petre, isla de Guadalupe, al "New York Herald" con fecha de ayer, que el vapor francés Saloz que debía haber llegado el sábado de la Martinica no se ha presentado. Se teme por él. El capitán Reg de la artillería de las islas Saintes, avisa que en dirección de la Martinica vienen espesas nubes, las que hacen creer que Monte Pelée está otra vez en erupción; la atmósfera está muy cargada de ceniza que hace necesario el uso de la luz artificial. Los habitantes están muy alarmados.

CASTRIES, (Isla de Sta. Lucía), 1º.—Procedente de Francia arribó á ésta anoche el vapor británico Korona; trae la noticia de que á las 9 del sábado aconteció una tremenda erupción del Monte Pelée. Gente, que á Fuerte de Francia llegó procedente de la costa setentrional, avisa que la población de Maine Rouge, situada cerca de la zona anotada anteriormente, ha sido completamente destruída. El pueblo de Carbet, situado cerca del extremo meridional de la zona destruída en la erupción anterior, ha sido barrido por una inmensa ola del mar que aniquiló á 200 almas; una chalupa que llegó esta mañana procedente de San Vicente avisa que el crater Monte Pelée encuéntrase quieto otra vez, pero que las detonaciones que se oían el sábado en la noche eran las más fuertes que hasta entonces se habían oído. Los habitantes están poseídos de un pánico terrible.

PARIS, 1º.—Avisa un despacho de Roma que publica "La Liberté," que el primer Ministro señor Anardelli se ha enfermado de repente.

CHERBURGO, Francia, 1º.—Varios tripulantes del submarino La Francaise fueron heridos hoy por una explosión que aconteció abordo de dicho navío.

NEW YORK, 1º.—Los mercados monetarios, los bancos y casas extranjeras y todo el país suspendieron los negocios hoy en observancia del "Día de los Obreros" en todas las poblaciones de alguna importancia. Por toda la unión se efectuaron procesiones de las organizaciones de obreros.

LONDRES, 1º.—Desde la declaración de la paz en el Sur de Africa, la embajada americana en ésta ha recibido centenares de ofertas de los servicios de soldados británicos licenciados. Esto se debe á la noticia que circuló de que el Tío Samuel necesitaba hombres para pelear en las Filipinas. Los empleados de la embajada les han tenido que explicar que constituye grave delito euganchar soldados en Inglaterra para un ejército extranjero.

CIUDAD DEL CABO, 1º.—Una tempestad que barrió Port Elizabeth hizo bararse á 20 naves, la mayor parte veleros, cinco estrelláronse, pereciendo todos los tripulantes.

HABANA, 1º.—El Senado ha presentado al Presidente Palma una resolución libertar de las cárceles de la República á todas aquellas personas que sirvieron en la guerra contra España. La resolución ha causado mala impresión en ésta, pues pondría en libertad á gran número de criminales peligrosos. Se espera que el Presidente ha usado de su prerrogativa de negarle su firma.

FLORENCIA, 2.—Se espera que pronto concluya la huelga que comenzó el viernes de más de 60 mil hombres.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA. AL SIGLO NUEVO. ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Vía. CARTAGO: Herrero Hermanos, HEREDIA: Herrero Hermanos, ALAJUELA: Pulpería de Nieto, PUNTARENAS: LA MASCOYA. Y en las principales pulperías.

NUEVA AGENCIA

— DE —
Rotulación, Circulación e impresión

— DE —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Zapatería DE

ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompopé y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.
San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!!

Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende

ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HÍGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HÍGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.
VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.
TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. Detrás del Colegio Superior de Señoritas.